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Temas residuales o irregulares 

Primera declinación - Temas contractos en alfa femeninos 

Los temas contractos, que también terminan en -ᾱ o en -η, proceden de la contracción 

de  αᾱ o de αη. Ello ha provocado que presenten acento circunflejo en la última sílaba, 

como consecuencia de estar implicado en la contracción. 

Mina Sing. Plur. 

Nom. μνάα > μνᾶ μνάαι > μναῖ 

Voc. μνάα > μνᾶ μνάαι > μναῖ 

Ac. μνάαν > μνᾶν μνάας > μνᾶς 

Gen. μνάας > μνᾶς μνάων > μνῶν 

Dat. μνάᾳ > μνᾷ μνάαις >  μναῖς 

  

Higuera Sing. Plur. 

Nom. συκέα > συκῆ συκέαι > συκαῖ 

Voc. συκέα > συκῆ συκέια > συκαῖ 

Ac. συκέαν > συκῆν συκέας > συκᾶς 

Gen. συκέας > συκῆς συκέων > συκῶν 

Dat. συκέᾳ > συκῇ συκέαις > συκαῖς 

  

Primera declinación - Temas contractos en alfa masculinos 

  

Bóreas Sing. 

Nom. Βορρέας > Βορρᾶς 

Voc. Βορρέα > Βορρᾶ 

Ac. Βορρέαν > Βορρᾶν 

Gen. Βορρέας > Βορρᾶς 

Dat. Βορρέᾳ > Βορρᾷ 
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Hermes Sing. Plur. 

Nom. Ἑρμέας > Ἑρμῆς Ἑρμέαι > Ἑρμαῖ 

Voc. Ἑρμέα > Ἑρμῆ Ἑρμέαι > Ἑρμαῖ 

Ac. Ἑρμέαν > Ἑρμῆν Ἑρμέας > Ἑρμᾶς 

Gen. Ἑρμέας > Ἑρμᾶς Ἑρμέων > Ἑρμῶν 

Dat. Ἑρμέᾳ > Ἑρμᾷ Ἑρμέαις > Ἑρμαῖς 

  

Segunda declinación - Temas contractos masculinos y neutros 

  

Mente Sing. Plur. 

Nom. νόος > νοῦς νόοι > νοῖ 

Voc. νόε > νοῦ νόοι > νοῖ 

Ac. νόον > νοῦν νόονς > νοῦς 

Gen. νόου > νοῦ νόων > νῶν 

Dat. νόῳ > νῷ νόοις > νοῖς 

  

Hueso Sing. Plur. 

Nom. ὀστέον > ὀστοῦν ὀστέα > ὀστᾶ 

Voc. ὀστέον > ὀστοῦν ὀστέα > ὀστᾶ 

Ac. ὀστέον > ὀστοῦν ὀστέα > ὀστᾶ 

Gen. ὀστέου > ὀστοῦ ὀστέων > ὀστῶν 

Dat. ὀστέῳ > ὀστῷ ὀστέοις > ὀστοῖς 

  

Nota: la contracción provoca que algunas formas casuales coincidan. Existe algún 

ejemplo en el que no se ve implicado el acento, como en περίπλους. 
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Declinación ática 

Las palabras que se declinan por esta declinación llamada ática son temas de la 

segunda declinación, precedidos por una vocal larga η. Dicha vocal larga y la 

desinencia han intercambiado sus cantidades, siguiendo el fenómeno fonético 

conocido como metátesis de cantidad. Es una forma propia del dialecto ático. Véase: 

  

Templo 
Sing. Plur. 

forma jónica > forma ática forma jónica > forma ática 

Nom./Voc. νηός > νεώς νηοί > νεῴ 

Ac. νηόν > νεών νηούς > νεώς 

Gen. νηοῦ > νεώ νηῶν > νεών 

Dat. νηῷ > νεῴ νηοῖς > νεῴς 

  

Nota: el acento del genitivo singular y plural es agudo. 

 Adjetivo 

“favorable” 

Sing. Plur. 

M/F Neutro M/F Neutro 

Nom./Voc. ἵλεως ἵλεων ἵλεῳ ἵλεα 

Ac. ἵλεων ἵλεων ἵλεως ἵλεα 

Gen. ἵλεω ἵλεων 

Dat. ἵλεῳ ἵλεως 

 

Esta el nominativo singular y el dativo plural coinciden en la forma por subscribir la 

iota final. A todos los efectos tiene el aspecto de ser una palabra de la 3ª declinación, 

si no fuera por el genitivo singular, que no acaba en sigma, y el dativo plural, que no 

acaba en σι. 

Salvo la palabra νεώς, relativamente frecuente, el resto de palabras que siguen la 

declinación ática son muy poco usuales. 
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Tercera declinación 

Dentro de la 3a declinación tenemos los siguientes casos: 

La palabra γυνή γυναικός “mujer”, mezcla de 1ª declinación y 3ª en oclusiva gutural, 

temas γυνή y γυναικ- 

  Singular Plural 

Nominativo Γυνή Γυναῖκες 

Vocativo Γυνή Γυναῖκες 

Acusativo Γυναῖκα Γυναῖκας 

Genitivo Γυναικός Γυναικῶν 

Dativo Γυναικί Γυναιξί 

 

En los temas en ν tenemos la palabra κῦων κυνός “perro”, donde en todos los casos, 

excepto en el nominativo y vocativo singulares, pierde el vocalismo /o/ ante la ν final 

del tema. 

  Singular Plural 

Nominativo Κύον > κύων Κύνες 

Vocativo Κύον Κύνες 

Acusativo Κύνα Κύνας 

Genitivo Κυνός Κυνῶν 

Dativo Κυνί Κυσί 

 

Entre los temas en ρ, independientemente de las palabras tan especiales que son el 

tipo ἀνήρ y πατήρ -con sus adláteres μήτηρ, θυγάτηρ y γαστήρ-, tenemos la palabra 

χείρ χειρός, cuya irregularidad consiste en presentar un dativo plural con el tema en 

vocal breve χερ-; además, al tener el tema puro en χειρ- la marca de nominativo no se 

nota. 

  Singular Plural 

Nominativo Χείρ Χεῖρες 

Vocativo Χείρ Χεῖρες 

Acusativo Χεῖρα Χεῖρας 
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Genitivo Χειρός Χειρῶν 

Dativo Χειρί Χερσί 
 

Neutros en oclusiva 

Junto a los neutros en -ματ- (tipo σῶμα σώματος cuerpo) tenemos otros neutros que 

en el nominativo, vocativo y acusativo singulares toman una -ς. Dicha sigma también la 

encontramos en el neutro del participio de perfecto activo, tipo λελυκός -ότος. 

Ejemplos a los que nos referimos: τέρας -άτος portento, κέρας -άτος cuerno. 

En otros casos, parece que estamos ante heteróclisis -es decir, ante una palabra que 

tiene elementos propios de dos temas diferentes; he aquí una lista. 

• Masculinos: 

o Μάρτυς μάρτυρος “testigo”, “mártir”. 

o Πούς ποδός “pie”, con el tema ποδ-, da la impresión que la forma ποδ-ς 

del nominativo ha dado caída de dental final + alarg. Compensatorio, 

pero, si así fuera, sería una excepción el hecho de haber provocado esta 

caída este tipo de alargamiento en final absoluto, y podemos pensar en 

una diferencia de tema πουδ- / ποδ-. 

• Femeninos: 

o Θρίξ τριχός “cabello”, con aplicación de la ley de Grassmann o 

disimilación de aspiradas, allí donde hay dos aspiradas en sílabas 

contiguas. Esto ocurre aquí en todos los casos salvo en el nominativo 

singular y el dativo plural. Por ejemplo, el genitivo *θριχ-ός > τριχός. 

o Νύξ νυκτός “noche”. 

• Neutros: 

o Γάλα γάλακτος “leche”. 

o Γόνυ γόνατος “rodilla”. 

o Δόρυ δόρατος “lanza”. 

o ἤπαρ ἤπατος “hígado”. 

o ὕδωρ ὕδατος “agua”. 

o Οὖς ὠτός “oreja, oído”. 

o Φῶς φωτός “luz”. 

 

Neutros en sigma 

Además de los neutros en sigma tipo γένος familia tenemos también neutros 

acabados en -ας, del tipo γέρασ- honor, premio, cuya declinación sería como sigue: 

  Singular Plural 

Nominativo γέρας γέρασ-α > γέραα > γέρᾱ 
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Acusativo γέρας γέρασ-α > γέραα > γέρᾱ 

Genitivo γέρασ-ος  > γέραος > γέρως γεράσ-ων > γεράων > γερῶν 

Dativo γέρασ-ι > γέραι γέρασ-σι > γέρασι 

  

Otros temas en sigma 

Como tema en sigma también tenemos algunas formas de nombres propios, como 

Σωκράτης, formado sobre Σωκρατεσ-, que no plantean ningún problema de 

construcción. Hay que recordar que no tienen plural. 

Quizás el tema en sigma de nombre propio más llamativo sea Περικλέης -έους, 

formado sobre Περικλεεσ-. No tiene problemas de construcción. Hay que recordar 

dejar en hiato la vocal ε inmediatamente posterior a la λ. 

Existen otros temas en sigma acabados en -ος y que no son neutros. Tipo αἰδώς honor, 

vergüenza, sobre αἰδοσ-, que sólo tienen singular. 

 

 Singular 

Nominativo αἰδός > αἰδώς 

Acusativo αἰδόσ-α > αἰδόα > αἰδώ 

Genitivo αἰδόσ-ος > αἰδόος > αἰδοῦς 

Dativo αἰδόσ-ι > αἰδοῖ 

  

Temas en diptongo 

  

Temas e -εF. Tenemos el nombre específico de Ζεύς. La diferencia entre la forma del 

nominativo y del vocativo respecto del resto de la declinación atiende a lo siguiente. En 

el nominativo el tema era *dyef-, mientras que a partir del acusativo era sin vocalismo 

e: *dyf. En todos los casos *dy + vocal evolucionó a *ζ + vocal. Es una evolución fonética 

comparable a la pronunciación de la secuencia “-tion”, en la palabra inglesa “informa-

TION”. 

 Singular 

Nominativo Ζεύς 

Vocativo Ζεῦ 
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Acusativo Δία 

Genitivo Διός 

Dativo Διΐ 

 

Temas en -ωF han perdido la digamma y dan la impresión falsa de ser temas acabados 

en -ω. Veamos el ejemplo: 

  

héroe Singular Plural 

Nominativo y vocativo ἥρω-ς ἥρω-ες ο ἥρως 

Acusativo ἥρωF-ν > ἥρωFα > ἥρωα ἥρωας o ἥρως 

Genitivo ἥρωF-ος > ἥρωος ἡρώων 

Dativo ἥρωF-ι > ἥρῳ ἥρωσι 

  

Estos dos que siguen han sido vistos también en el apartado de los temas en diptongo. 
 
Temas en -ου: 

buey Singular Plural 

Nominativo βοῦ-ς βό-ες 

Vocativo βοῦ βό-ες 

Acusativo βοῦ-ν βοῦ-ς 

Genitivo βο-ός βο-ῶν 

Dativo βο-ΐ βου-σί(ν) 

  

Temas en -αυ: 

anciana Singular Plural 

Nominativo γραῦ-ς γρᾶ-ες 

Vocativo γραῦ γρᾶ-ες 

Acusativo γραῦ-ν γραῦ-ς 
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Genitivo γρα-ός γρα-ῶν 

Dativo γρα-ΐ γραυ-σί(ν) 

  

barco, nave Singular Plural 

Nominativo ναῦ-ς νῆ-ες 

Vocativo ναῦ νῆ-ες 

Acusativo ναῦ-ν ναῦ-ς 

Genitivo νε-ώς νε-ῶν 

Dativo νη-ΐ ναυ-σί(ν) 
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